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BAUTIZO ‘A LA CHILENA’.- Un tradicional evento se llevó a cabo hace
ya unos días en el Santuario Santa Filomena, en Santa María, donde se
desarrolló un bautizo ‘a la chilena’, fiesta folclórica que revive las tradicio-
nes del campo chileno. La actividad tuvo como actor principal a Manuel
Aguirre, bebé que fue bautizado y que crecerá en una familia de tradicio-
nes, puesto que su padre, Cristóbal Aguirre y su familia, tienen una
empresa que fomenta el turismo criollo. A la jornada asistieron unas 50
personas vestidas de huaso o ‘china’, quienes llegaron y se fueron en
caballos, disfrutando de varios pies de cueca, entre otras tradiciones.
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Roberto Carrandi M.

No critiques hoy… lo que no
hiciste ayer

Fernando Montenegro, Caballito Blanco (Payador)

Se fue el hombre más sabroso

Wilta Berrios Oyanadel
Profesora / M. en Educación

Educación en palabras simples
Influencia docente

Ser docente, en cualquier parte del
mundo, es una de las profesiones más
importantes ya que es la que da sus-
tento a todas las demás, no hay profe-
sionales o continuación de estudios que
no haya pasado por el aprendizaje de
un docente, incluso quienes actualmen-
te, como padres elijen para sus hijos,
dar exámenes libres y cuya preparación
queda bajo su responsabilidad.

La importancia de los docentes en
nuestra vida la podemos dimensionar en
tiempo, ya que se estima que un estudiante
entre primer año básico y cuarto año me-
dio pasa alrededor de 12 mil horas en tra-
bajo con un profesor. También se estima
que un profesor, a lo largo de su carrera
como docente, hace clases a un prome-
dio de 2 mil alumnos en lo que refiere a
educación básica y a unos 6 mil alumnos
a lo que refiere a educación media, lo que
podemos visualizar que no es menor. Si
calculamos el total de horas de 5 días, que
son los que los estudiantes asisten a cla-
ses de lunes a viernes, nos da un total de
120 horas de las cuales, en enseñanza
básica, un tercio la pasan con los profeso-
res (App. 40 horas a la semana) y en en-
señanza media un poco más de un tercio
la pasan con un docente (App 44 horas a
la semana). Si consideramos que un ter-
cio se dedica para el descanso y el sue-
ño, entonces el otro tercio faltante lo dedi-
ca a actividades con la familia, sin consi-
derar aquí que muchos estudiantes se
quedan en el establecimiento después de
clases a realizar actividades extra progra-
máticas. Entonces, como padres es muy
importante considerar esta variable, ya que
hemos normalizado que nuestros hijos de-
ban pasar en el establecimiento, pero ima-
ginemos que un día no existen más los
establecimientos educacionales, cómo lo
haríamos para preparar a nuestros hijos
para que avancen pedagógicamente y se
preparen para aprender una profesión u
otro tipo de carrera, debemos valorar lo
que los profesores hacen por nuestros hi-
jos.

Una de las variables más importan-
tes para los resultados de aprendizaje o

desempeño de los estudiantes, es la de
calidad de docentes en cuanto la capaci-
dad de que todos avancen hacia una me-
jora continua y para ello los docentes tam-
bién deben recibirla. Actualmente un do-
cente sabe que constantemente debe me-
jorar su carrera docente e ir aprendiendo
nuevas estrategias que estén a la altura
de las innovaciones pedagógicas que fi-
nalmente no son más ni menos que los
avances que la sociedad actual exige.

Ser docente no significa estudiar una
carrera de 5 años y luego integrarse a la
sala de clases, sino que se requiere de
actualización permanente y a diferencia
de algunos otros países, se requiere de
un título profesional donde luego se debe
ingresar a carrera docente, preparar por-
tafolio y dar pruebas de las especialida-
des de los docentes frente a una institu-
ción externa que en Chile se llama Do-
cente Más. Y así, ser profesor/a es un
aprendizaje constante y por ello se re-
quiere tiempo para preparar las clases y
luego evaluar las clases, actualmente se
cuenta con un tiempo para ello equiva-
lente a un 65/35 en porcentaje, 65% para
clases y diríamos un 35% del total del
tiempo para preparar y evaluar clases,
pero eso involucra más actividades pe-
dagógicas que solo las que se originan a
partir de la sala de clases, es hacer re-
uniones de apoderados, atenciones indi-
viduales de apoderados y trabajo admi-
nistrativo propio de la labor docente. Es
por ello que idealmente sería separar el
tiempo de trabajo docente en un 50% de
trabajo en aula, un 35% de preparación
de clases y evaluación de éstas y un 15%
para trabajo administrativo y atención a
la familia, de tal forma que su trabajo real-
mente tenga un impacto frente a la edu-
cación integral de sus estudiantes sobre
todo en familias que necesitan mucho
más apoyos.

«Ser el mejor profesor no es una
competencia o saber más, sino que es
aquel que toca el corazón y una mente
que puede descubrir más que nuestros
propios saberes». W.B.O., Educadora,
San Felipe, Chile.

Típico del hermoso y querido país
donde vivo (no lo digo en sorna), que des-
pués del discurso anual del presidente,
se lancen a criticar lo dicho, sin encon-
trar nada o muy poco positivo. No voy a
hablar de mi apoliticismo, pues no me lo
creo ni yo, pero intento ser más o menos
objetivo y como predico tolerancia, tam-
bién intentarla.

Objetivamente el país no es una taza
de leche, pero tampoco es una bacinica
con mierda. Bueno, no faltará quien diga
que la leche la puso el Sr. Piñera y la mier-
da el Sr. Boric, pues mi país da para todo.

A pesar de lo largo del discurso, era
lógico que no se podían tocar todos los
temas. Por ejemplo, no tocó el problema
del árbol en mi calle que tapa el disco
PARE, ni el problema del hoyo de la Sra.
Juanita, me refiero al hoyo en la calle de
la Sra. Y así mil temas más… Pero yo me
quedo con la gran línea del discurso don-
de apela sin asco a la tolerancia y la cer-
teza que cada proyecto no saldrá en su
totalidad como el gobierno lo quería, sino
como lo quiere la mayoría en las cáma-
ras, y con eso, al menos para mí, dio la
línea de acción de un gobierno que no in-
tenta poner su verdad sino la de la inmen-

sa mayoría de los ciudadanos; diré ciuda-
danos, para no decir pueblo y ser tacha-
do de extremista. Recuerden que este
país da para todo. Y lo otro, dejando en
claro que la cantidad de proyecto que no
se podrán hacer, si falla el financiamien-
to, que viene siendo ‘la viga maestra’ como
dijo alguna vez don Eduardo Frei Montal-
va, de todos estos cahuines y yerbas. Y si
el tal proyecto es una mierda… conver-
sar, mejorarlo y sacarlo.

Debo dejar en claro que, siendo un
ciudadano común y corriente, no soy es-
pecialista en temas de este nivel, pues
mis estudios de teología, teatro y comu-
nicaciones tal vez no den para tanto, y
dado que este país da para todo, me atre-
vo a opinar. Y qué ‘jue’…

Una última y grosera idea: La mier-
da también es útil, pues sirve de abono y
hace germinar la tierra y las ideas…

P.D No habrá alguien que le diga a
Lucho Silva, ese hermano Opus Dei Re-
publicano, que vuelva a leer a Don José
María Escriba y al Maestro que hablaron
de tolerancia, de verdad y misericordia…
un modesto consejo de un Ignaciano, que
siempre creyó que el cura Berríos no las
había embarrado.

San Felipe está de duelo
se fue un hombre legendario
entre los buenos era bueno
casi extraordinario.

Social al ciento por ciento
lleno de buenas bondades
nunca tuvo diferencias
para las identidades.

Un comerciante exitoso
con bonitas proyecciones
cuidando siempre su rubro
de muchas generaciones.

En diferentes locales
a direcciones me refiero
y la gente lo buscaba
aquel helado casero.

Era casi artesanal
con sabores diferentes
en invierno y en verano
el deleite de la gente.

Don Hugo sufrió al final
pero tenía cariño
son los helados Olguín
para adultos y para niños.

En muchos años pasados
del diario fue auspiciador
tenía la suscripción
yo era el repartidor.

Don Hugo Olguín Cataldo
deja un grande legado
como persona y familia
no sólo por sus helados.

Premiado por muchas cosas
por grandes autoridades
los sabores conocidos
en diferentes ciudades.

Ya dejo mi despedida
con respeto y experiencia
en nombre mío y del diario
mis sentidas condolencias.
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Albergue municipal copa su capacidad para 20 personas en solo unos días

Albergue municipal se encuentra funcionando a su máxima capacidad.

Directora de Desarrollo
Comunitario, María Te-
resa Urbina.

• Recinto da abrigo y alimentación a
las personas que más lo necesitan.-

La semana pasada
se habilitó oficial-
mente el funciona-
miento del albergue
municipal de San Fe-
lipe para esta tempo-
rada de invierno. El
recinto cuenta con
una capacidad para
atender a 20 personas
diariamente, y en tan
sólo unos días ya copó
su cupo máximo.

La directora de la
Dirección de Desarro-

llo Comunitario (Di-
deco), María Tere-
sa Urbina, señaló
que de igual manera
se brinda alimenta-
ción a las personas en
la medida de que se
pueda.

«En el albergue
ya tenemos copados
los 20 cupos, esa es la
capacidad de perso-
nas que poder recibir
y ya desde el viernes
pasado aumentaron
la cantidad de perso-
nas, llegando a 12 el
día viernes, y el fin de
semana se completó
con los 20 cupos. De
los 20, alrededor son
6 u 8 los que se que-
dan todo el día, y los
otros salen a hacer
sus actividades», pre-

cisó.
«Se prepara dia-

riamente para 20
personas, y hay al-
gunos que salen en
la mañana y vuelven
solamente para la
cena y dormir en el
lugar, pero si una
persona se acerca
pidiendo algo para
comer, se le hace en-
trega en la medida
que podamos», agre-
gó.

Junto con brindar
abrigo y alimenta-
ción, existe un equipo
de profesionales que
les realiza un chequeo
de salud, esto, consi-
derando además si es
que alguna persona
tiene algún trata-
miento médico.

«Por el momento
las personas que he-
mos recibido han lle-
gado en buen estado
de salud. Recordar
que cuando ellos lle-
gan, tenemos un téc-
nico paramédico que
les hace un control de
salud para evaluar

su estado, y también
por si toman algún
medicamento para
ayudarlos en este
proceso», sostuvo Ur-
bina.

Respecto de si
existe la posibilidad
de poder aumentar el
aforo y la capacidad

de atención del alber-
gue municipal, la Di-
rectora de la Dideco
explicó que «cuando
nosotros postulamos
a este programa, lo
hicimos con esta can-
tidad, y llegamos al
tope, tampoco las de-
pendencias nos per-
mitirían aumentar la
cantidad de usua-
rios».

El albergue que
funciona en calle Dar-
dignac contempla ex-
tender su trabajo has-
ta el 28 de septiem-
bre.

REZA
Nueve Avemarías
durante nueve días
seguidos. Pide tres
deseos, uno de negocios
y dos imposibles; al
noveno día publica este
aviso y tus deseos se
cumplirán aunque no lo
creas.
                                L.L.

COMUNIDAD DE AGUAS
CANAL CHALACO BAJO

CITACIÓN

LA COMUNIDAD DE AGUAS CANAL CHALA-
CO BAJO, CITA A REUNIÓN GENERAL EX-
TRAORDINARIA DE REGANTES, PARA EL DÍA
LUNES 19 DE JUNIO DE 2023, A LAS 17:30
HORAS EN PRIMERA CITACIÓN Y 18:00 HO-
RAS EN SEGUNDA CITACIÓN, CON LOS QUE
ASISTAN, EN SEDE DEL CLUB UNIÓN COR-
DILLERA DE CASABLANCA, CASABLANCA,
PUTAENDO.

TABLA
1.- LECTURA ACTA ANTERIOR.
2.- CUENTA TESORERIA.
3.- CUENTA PRESIDENTE
4.- ELECCIÓN DIRECTIVA.

JOSÉ LUIS ALVAREZ
PRESIDENTE
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EXTRACTO

POR RESOLUCIÓN DE FECHA 30 DE MAYO
DE DOS MIL VEINTITRÉS, EN CAUSA SO-
BRE DECLARACIÓN DE INTERDICCIÓN Y
NOMBRAMIENTO DE CURADOR, ROL: V-
123-2023, DEL PRIMER JUZGADO DE LE-
TRAS DE SAN FELIPE, CARATULADO
“MURA” SE CITA A AUDIENCIA DE PARIEN-
TES PARA EL DÍA MIÉRCOLES 28 DE JUNIO
DE 2023, A LAS 11:00 HORAS, PARA EFEC-
TOS DE DECLARAR LA INTERDICCIÓN POR
DEMENCIA DE DON MANUEL JESÚS MURA
CONCHA Y NOMBRAMIENTO DE CURADOR
DE ESTE A DOÑA GIOVANA PATRICIA MURA
SILVA . AUDIENCIA QUE SE LLEVARÁ A
CABO MEDIANTE PLATAFORMA ZOOM
HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858

Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario

C I T A C I Ó N

LA ASOCIACIÓN DEL CANAL ABAJO DE CA-
TEMU, cita a sus socios a Junta General ordi-
naria de accionistas a realizarse el DÍA JUEVES
22 DE JUNIO DE 2023 a las 14:30 horas en pri-
mera citación y a las 15:00 horas en segunda
citación en el Salón Parroquial de la Iglesia de
nuestra Comuna, ubicada en calle García Hui-
dobro s/n de Catemu, conforme al Artículo 34
de los Estatutos aprobados el 15 de Octubre de
1946.

PARA TRATAR LA SIGUIENTE TABLA:
1.- Lectura del Acta de la Asamblea anterior.
2.- Memoria y balance año 2022.
3.- Acordar Presupuesto para el período de un
año y las Cuotas de los Comuneros.
4.- Elección de Directorio e Inspectores de cuen-
tas.
  -  Autorización a personal de oficina para reali-
zar trámites en el Banco Estado como: retirar
cheques protestados, talonarios de cheques, u
otros documentos.
5.- Fijar sanciones que se aplicarán a deudores
morosos
6.- Varios:
-   Información con respecto a «Perfeccionamien-
to del derecho de agua»
-   Información de las Obras presentadas y eje-
cutadas en el Canal.
-   Mandato Especial para la presentación de
proyectos a la Comisión Nacional de Riego.

Atte.,

MIRKO YAKASOVIC SAAVEDRA
Presidente

EXTRACTO

REMATE a realizarse por videoconferencia por
plataforma Zoom. Primer Juzgado de Letras de
San Felipe, día  20 de Junio de 2023, a las 11:00
horas, juicio ejecutivo Rol N° 811-2020, cara-
tulado «Banco Santander  Chile con Alibert»,
se subastará por tercera vez con mínimo re-
bajado  inmueble ubicado en Calle Chorrillos
N° 1310, Block 2, Dpto 22,  copropiedad prime-
ra de la Villa Departamental,  ex Población Cho-
rrillos, de la Comuna de San Felipe de Aconca-
gua,  inscrito a nombre del ejecutado  Remy
Louis Alibert Carey a fojas 1251, N° 1245 del
Registro de Propiedad del año 2018, del Con-
servador de Bienes Raíces de San Felipe. Mí-
nimo de subasta $5.753.380.- Precio  se paga-
rá al contado, dentro del tercer día. Los intere-
sados deben contar con un dispositivo móvil
(computador, teléfono, tablet u otro) con cáma-
ra. Micrófono, audio y conexión a internet, sien-
do de su carga disponer de los medios tecnoló-
gicos y de conexión y tener activa su clave úni-
ca del Estado, para eventual suscripción de acta
de remate. Deben rendir caución por el 10 %
del mínimo de la subasta, sólo mediante depó-
sito judicial en el Banco del Estado, en la cuen-
ta corriente del Tribunal Nº 22300045743, has-
ta las 14:00 horas del día anterior a la fecha del
remate, el que deberán ingresar y enviar co-
rrespondientemente un escrito y un correo elec-
trónico por Oficina Judicial Virtual y por correo
electrónico a la cuenta jl1_sanfelipe@pjud.cl
donde señalarán A) que acompañan compro-
bante que acredita haber rendido la garantía
correspondiente. B) que participaran en la au-
diencia de remate en la calidad de postor y de-
berán indicar el rol de la causa, individualizar-
se, fijar un correo electrónico y un número tele-
fónico para el caso en que se requiera contac-
tarlo durante la subasta por problemas de co-
nexión con el fin de coordinar su participación
en la subasta y recibir el link con la invitación
respectiva. El subastador deberá proceder a fir-
ma del Acta de Remate de manera inmediata a
la realización de la subasta, la que le será re-
mitida a su correo electrónico informado al Tri-
bunal en el menor tiempo posible a la respecti-
va causa por Oficina Judicial Virtual con su cla-
ve única para efectos de la firma, todo ello an-
tes de 14:00 horas del día de la audiencia de
remate bajo apercibimiento de quedar sin efec-
to la actuación. Demás antecedentes en las ba-
ses que constan en esta causa virtual. Secre-
taria.

El Directorio de Comunidad de Regantes Ca-
nal Zaino, rol único tributario Nº 65.021.022-
0. Dentro de las facultades y en conformidad a
las disposiciones establecidas en el ART. 18 y
19  de los Estatutos Sociales y del Código de
Aguas D.F.L. Nº 1.122 del año 1.981 ART. 212.
Cita a sus socios a ASAMBLEA GENERAL DE
SOCIOS a realizarse el día sábado 17 de Junio
del año 2023 a las 14:30 Horas, en primera cita-
ción y a las 15:00 horas, en segunda citación,
en el Salón de la Iglesia Santa Filomena. Ubica-
da en Santa Filomena S/N, Comuna de Santa
María.

TABLA:
• Lectura Acta Anterior.
• Gestión 2021 -2022
• Balance Temporada 2021-2022
• Sistema Operacional
• Asuntos Organizacionales
• Fijar Cuota Anual 2023-2024
• Elección Directiva.
• Puntos  Varios.

Se le recuerda a usted que por tratarse de la
Junta General Ordinaria la asistencia a la mis-
ma es obligatoria, por lo que en caso de que
usted no pueda asistir presencialmente se le
recuerda que puede otorgar poder simple a otro
socio o poder autorizado ante notario a su cón-
yuge, hijo o hija, administrador o trabajador; para
que asistan a la Junta en su representación.

Multa por Inasistencia es de $15.000.-

                                          EL DIRECTORIO.

CITACIÓN A JUNTA GENERAL DE SOCIOS
Santa Filomena, 19 de Mayo de 2023.

El Consejo de  Administración de la Coope-
rativa de Agua Potable Santa Filomena Ltda.,
dentro de las facultades y en conformidad a las
disposiciones establecidas en el ART. 37  de los
Estatutos Sociales y la Ley General de Coope-
rativas, según DFL Nº5 del Ministerio de Econo-
mía, Fomento y Turismo del 04 de Mayo 2003, y
su Reglamento Nº 101 del año 2007, cita a sus
socios a JUNTA GENERAL DE SOCIOS, a rea-
lizarse el 21 de Junio del año 2023 a las 9:00
Horas, en primera citación y a las 9:30 horas,
en segunda citación, en el Salón de la Iglesia de
Santa Filomena, ubicada en Santa Filomena S/
N, Comuna de Santa María.
Se le recuerda a usted que por tratarse de la
Junta General Ordinaria la asistencia a la mis-
ma es obligatoria, por lo que en caso de que
usted no pueda asistir presencialmente se le re-
cuerda que puede otorgar poder simple a otro
socio o poder autorizado ante notario a su cón-
yuge, hijo o hija, administrador o trabajador; para
que asistan a la Junta en su representación. Di-
cho poder deberá ser presentado en las oficinas
de la Cooperativa ubicadas en Santa Filomena
N°925 a más tardar el día 16 de Junio a las 12
horas.
TABLA:

• Lectura Acta Anterior.
• Memoria anual 2022.
• Informe de la Junta de Vigilancia 2022.
• Informe de Auditoría 2022.
• Presentación Balance 2022.
• Distribución de Remanentes año 2022
• Elección Auditores Externos.
• Aprobación de Reglamento?
• Varios.

                                             EL DIRECTORIO.

EXTRACTO

Por resolución del Juzgado de Letras, Garantía
y Familia de Putaendo, de fecha 16 de Mayo del
año 2023, en los autos Rol V-39-2023, caratula-
da CORTES, sobre declaración de Interdicción
por causa de demencia y nombramiento de cu-
rador definitivo de don JOSE AUGUSTO GAL-
VEZ VERDUGO, run 3.886.005-4, cítese al pre-
sunto interdicto y vengan las partes a audiencia
de interdicción y parientes, el día 23 de junio
de 2023, a las 10:00 horas, la cual se llevará a
cabo a través de la plataforma Zoom, debiendo
las partes ingresar con la siguiente ID: 978 1817
1229

ERIKA REYES EYZAGUIRRE
Secretaria Subrogante

AVISO: Por robo quedan nulos cheques Nº N° Cheques:
6880092 al 6880093, 6880095, 6880100 al 6880101,
6880103 al 6880125, Cta. Cte. 17200003144 del Banco
Estado, Sucursal: Calle Larga.                                                            9/3

EXTRACTO PARA PUBLICACIÓN
DE POSESIÓN EFECTIVA

TESTADA DE DOÑA HILDA DEL CARMEN DÍAZ

Juzgado de Letras y Garantía de Putaendo, en
causa voluntaria rol V-1-2022, por sentencia de
fecha 20 de enero de 2023, se concedió pose-
sión efectiva de la herencia testada quedada al
fallecimiento de doña Hilda del Carmen Díaz,
fallecida el 16 de julio de 2007, RUN N°°
2.785.021-9, a favor de don NELSON ENRIQUE
ÁLVAREZ SOTELO, RUN N°8.802.940-2, y de
doña HILDA DE LAS MERCEDES ÁLVAREZ SO-
TELO, RUN N° 8.802.929-1, en carácter de he-
rederos testamentarios universales de todos sus
bienes, según lo dispone la cláusula tercera del
testamento abierto otorgado con fecha 17 de ju-
lio de 1997, ante el Notario Público de Putaen-
do, don Jorge Elías Tadres Hales, repertorio N°
276. El Secretario.
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Denuncian mal estado de infraestructura en escuela Carolina Ocampo

El concejo en pleno sesionando este día miércoles 7 de junio en la tarde.

• En sesión de Concejo, además, pro-
ponen contar con liceo para esos
sectores.-

Numerosas defi-
ciencias en la infraes-
tructura de la Escue-
la Carolina Ocampo
de Bellavista denun-
ciaron este día miér-
coles en sesión del
Concejo Municipal,
en la sección Puntos
Varios, los concejales
Ricardo Covarrubias
y Basilio Muena.

En la sesión reali-
zada en el salón prin-
cipal, se abordaron
los diversos temas de
la tabla, luego de lo
cual el concejal Ricar-
do Covarrubias indicó
que la semana pasada
hicieron un recorrido
junto al concejal Ba-
silio Muena, dentro

de un plan de visitas
a distintos estableci-
mientos educaciona-
les, denunciando en el
Concejo las malas
condiciones en que se
encuentra la Escuela
Carolina Ocampo de
Bellavista, cuyos
alumnos ni siquiera
cuentan con locomo-
ción de acercamiento.

En la oportunidad
se habló también de
una propuesta que
anda rondando de
contar a futuro con un
liceo, algo que descar-
tó de plano la directo-

ra de la DAEM, Nata-
lia Leiva, por conside-
rarlo como algo impo-
sible de sostener o fi-
nanciar.

En su interven-
ción, Ricardo Cova-
rrubias dijo que «la
semana pasada, por
esas cosas de la vida,
llegamos hasta la es-
cuela Carolina
Ocampo de Bellavis-
ta, y encontramos
muchas deficiencias:
mal estado de los ser-
vicios higiénicos; no
tienen habilitación de
espacios para emer-
gencias, ambulan-
cias, bomberos, etc.;
falta de locomoción
de acercamiento
para la comunidad
educativa; falta de
mejoramiento en su
infraestructura, sa-
las y oficinas; falta
mejorar las condicio-
nes de su cocina y co-
medor para las aten-
ciones de los escola-
res; no tiene sala de
primeros auxilios en
caso de descompen-
saciones. Estamos
muy preocupados de
esa situación, noso-
tros tenemos incluso
imágenes y creemos
que es pertinente, se
las vamos a hacer lle-
gar a usted para ha-
cer alguna cosa como
municipio. Este es un
establecimiento edu-
cacional que tiene
hasta… no sé si va a
seguir séptimo y oc-
tavo, hay un asunto
legal ahí, esa es nues-
tra preocupación»,
dijo en la sesión.

CONSTRUIR UN
LICEO

Luego de la inter-
vención del concejal
Covarrubias, tomó la
palabra el edil Rafael
Sottolichio, quien
señaló al tenor de los

reclamos planteados
por Covarrubias, que
había una propuesta
dando vuelta en el
aire «en torno a esa
escuela en transfor-
marla en liceo, agre-
garle media. Precisa-
mente todo ese sector
rural no tiene media,
todos sabemos el dra-
ma que existe hoy en
el traslado de todos
los sectores rurales a
San Felipe, podría
ser una buena alter-
nativa para analizar
y ver si es factible
pensando en el arrai-
go que muchas veces
tienen las familias
rurales con las escue-
las, una relación mu-
cho más estrecha
cuando llega el mo-
mento de irse, son
momentos en que los
niños se desvinculan
del territorio y esto
permitiría de cierta
forma desarrollar
algo mucho más lo-
cal», señaló.

De todas maneras
dijo Sottolichio que
había que reforzar el
tema del transporte
en los sectores rura-
les.

LO QUE DIJO LA
DAEM

En la sesión esta-
ba precisamente la di-
rectora de la DAEM,
Natalia Leiva,
quien dijo que tenían
un proyecto que esta-
ba para ejecutarse en
las próximas sema-
nas; «debe estar ya
en firma de contrato,
que son la reposición

de los baños con efi-
ciencia energética,
eso está ahora, va de
la mano con repara-
ción de los baños de
la escuela José Ber-
nardo Suárez en con-
junto con la escuela
Carolina Ocampo»,
sostuvo.

Con respecto a
séptimo y octavo bá-
sico, dijo que «noso-
tros no tenemos la
subvención, no está
reconocido oficial-
mente. Yo vine a pro-
poner esta semana,
porque en estricto ri-
gor nosotros debería-
mos cerrar séptimo y
octavo básico, pro-
ducto que no estamos
obteniendo subven-
ción alguna por esos
niveles, todo lo que
conlleva al pago de
funcionarios, docen-
tes, asistentes de la
educación, es neta-
mente aporte munici-
pal. La alcaldesa me
confirma que ella
plantea que tenemos
que continuar con
esa senda, que no po-
demos cerrar sépti-
mo y octavo en fun-
ción que es un rol so-
cial dentro de esa co-
munidad educativa»,
señala.

Sobre la idea de
contar con un estable-
cimiento de educa-
ción media, dijo «que
sería una ilusión que
no podríamos soste-
ner en el tiempo, pro-
ducto que el estable-
cimiento no cuenta
con la infraestructu-
ra en salas hacia el

reconocimiento ofi-
cial, que tiene que te-
ner algunas caracte-
rísticas especiales, y
eso sería ilusionar a
una comunidad que
no podríamos soste-
ner en el tiempo», se-
ñala.

Respecto al trans-
porte, la directora de
la DAEM dijo que han
estado en las famosas
mesas de trabajo y
«desafortunadamen-
te no hemos logrado
para ese sector en es-
pecífico, porque para
otros sectores sí he-
mos logrado obtener,
pero para ese sector
por equis motivo de
empresas que no se
han presentado el ki-
lometraje que se re-
quiere para ese lu-
gar, ha sido difícil
concretar un trans-
porte no pagado por
el municipio o por la
DAEM», señaló.

Se dijo en este
punto que se podría
realizar una modifica-
ción presupuestaria,
pero viendo la reac-
ción de la directora de
la DAEM, que dijo
«analicemos», se ve
poco probable.

Se puso el ejemplo
de un liceo que tiene
locomoción para sus
alumnos de San Feli-
pe y alrededores.

El valor que se ha-
bló es de 3 millones
de pesos mensuales,
teniendo en cuenta
los puntos de acerca-
miento informados
por el director del co-
legio.

Ante 1º Juzgado de Letras de San Felipe, Moli-
na 2, a través de videoconferencia, se remata-
rá, el diìa 28 de Junio de 2023, a las 11:00 ho-
ras, Inmueble ubicado en el sector denominado
Quebrada de Herrera, de la comuna y provincia
de san Felipe, Calle Ortiz número veinticinco, in-
dividualizado en plano archivado con el Nº 54 al
final del registro de Documentos de Propiedad
del anÞo 1985 del conservador de Bienes Raiì-
ces de Putaendo. El titulo de dominio rola inscri-
to a nombre de la ejecutada  a fojas 1685 núme-
ro 1805 del Registro de Propiedad del Conser-
vador de Bienes Raiìces de San Felipe del anÞo
2009. Rol de avaluìo 1191-38 comuna San Feli-
pe. El miìnimo para las posturas seraì la canti-
dad de $496.468.370. Precio pagadero al con-
tado dentro de quinto diìa haìbil desde la fecha
del remate, mediante consignacioìn en la cuen-
ta corriente del Tribunal. Interesados en partici-
par en la subasta deberán efectuar el depósito
de la caución equivalente al 10% del mínimo fi-
jado para las posturas, mediante depósito judi-
cial en el Banco Estado en la cuenta corriente
del Tribunal N° 22300045743, hasta las 14 ho-
ras del día anterior a la fecha del remate y debe-
rá acompañar, hasta las 14 horas del día ante-
rior al remate, por medio de un escrito ingresa-
do por vía de Oficina Judicial Virtual y además
enviarlo al correo electrónico
jl1_sanfelipe@pjud.cl: 1. Comprobante que acre-
dite haber rendido la garantía correspondiente.
2. Su intención de participar como postor en el
remate, indicando rol de la causa, individualiza-
ción y fijar un correo electrónico y un teléfono
celular para coordinar participación en la subas-
ta y recibir link con la invitación respectiva. La
subasta se realizará por videoconferencia por
plataforma zoom, por lo que el participante de-
berá contar con dispositivo móvil, con cámara,
micrófono y audio del mismo equipo y conexión
a internet. Todo interesado en participar de la
subasta como postor, deberá tener Clave única
del Estado para la eventual suscripción del acta
de remate. Todo participante deberá cumplir las
exigencias indicadas en la resolución de fecha
13 de enero de 2023, folio 207, del cuaderno de
apremio y demás condiciones en bases de re-
mate aprobadas. Causa Rol C-3472-2017, ca-
ratulada «Villalobos con Agroindustrial Marmax
S.A.» Juicio Ejecutivo.
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Cesfam Valle de Los Libertadores inicia interactivos y sinceros
talleres de Salud Mental en la Escuela San Alberto de Guzmanes

Taller de salud mental al quinto básico de la Escuela San Alberto de Guz-
manes.

Taller de salud mental del Cesfam Putaendo al sexto básico de la Escue-
la San Alberto de Guzmanes.

Dirigente de Curimón y Directora Salud Municipal ‘fuman pipa de la paz’

Foto: Pantoja-brito

Claudio Pantoja junto a la directora de salud municipal, en-
fermera Marcela Brito, y Marcelo Lucero.

• La iniciativa surge de la necesidad
de la misma comunidad educativa de
aquel sector putaendino, en cuanto
a tratar con niñas y niños sobre al-
gunos temas preventivos de salud
mental.-

La mañana de este
miércoles 7 de junio, la
psicóloga Gabriela Ibá-
ñez y el médico Sixto
Tite, realizaron el prime-
ro de una serie de talle-
res con estudiantes des-
de quinto a octavo año
básico de la Escuela San
Alberto, ubicada en la
localidad de Guzmanes.

El primer taller es-
tuvo relacionado a pre-
venir el consumo de
drogas y alcohol a tem-
prana edad.

En este ámbito, chi-
cas y chicos expusieron
sus inquietudes y con-
versaron abiertamente
sobre la exposición que
ellas y ellos han tenido
en el consumo de alco-
hol y drogas. De esta
forma, se generó un diá-
logo sincero y produc-
tivo.

«La idea es que
ellos puedan entender
lo dañino que es la dro-
gadicción y el alcoho-

lismo y lo que significa
consumir a temprana
edad. Lo que nos llama
la atención es la norma-
lización que ellos tienen
sobre el consumo de al-
cohol, principalmente, y
también cannabis», ex-
puso el médico Sixto
Tite, especialista en Sa-
lud Mental del Cesfam
de Putaendo.

«Es algo que está
generalizado, ya sea en
su ambiente familiar,
como también a nivel
deportivo, como cuando
ellos van a las canchas
y ven el consumo fre-
cuente de bebidas alco-
hólicas y de marihuana.
Eso es preocupante»,
recalcó el profesional.

Estos talleres preven-

tivos de salud mental
continuarán en las próxi-
mas semanas con temá-
ticas sobre ‘autolesio-
nes’, ‘ideación suicida’,
‘depresión’, entre otras.

Además, se preten-
de trabajar también con
padres y apoderados del
establecimiento.

La iniciativa es par-
te de la constante pre-
ocupación de la Aten-
ción Primaria de Salud
(APS) Municipal de
Putaendo, expresada
desde la inquietud del
alcalde Mauricio Qui-
roz y la continua labor
en los territorios, tanto
del Cesfam Valle de Los
Libertadores, como
también del Cecosf Es-
tación Las Coimas y de

• Buscan soluciones a problemas denun-
ciados en el Cesfam de Curimón.-

El día de ayer en la
oficina del Departamen-
to de Salud Municipal,
se reunieron el presi-
dente de la Villa Curi-
món II Etapa, Claudio
Pantoja, y la directora
de dicha repartición,
Marcela Brito,  quienes
literalmente ‘fumaron la
pipa de la paz’ para ana-
lizar el funcionamiento

del Cesfam del sector
debido a múltiples re-
clamos por mala aten-
ción, especialmente en
lo que tiene que ver con
el otorgamiento de ho-
ras por medio de llama-
dos telefónicos.

«Efectivamente nos
reunimos con la direc-
tora de salud municipal,
la señora Marcela Bri-

to, a la cual le doy las
gracias por haber reci-
bido a este dirigente. Y
bueno, reconoció que
hay un pequeño proble-
ma en el Cesfam que
está ocasionando in-
convenientes a nuestros
vecinos. Pero ellos el

día 31, en una reunión
que hubo del Codelo, se
trataron los puntos de la
problemática que ya
había salido en los me-
dios de comunicación, y
reconocieron que sí,
efectivamente había
una pequeña problemá-
tica en cuanto a la aten-
ción, coordinación y el
trato con los vecinos».

El dirigente se ma-
nifestó feliz por esta re-
unión; «ellos se com-
prometieron a trabajar
en esto, van a tratar de
aumentar de dos a cua-
tro módulos de atención
hacia nuestros vecinos.
Atención en ventanilla
del SOME. Se va a bus-
car una solución pron-
to, la contratación  de
un médico para que
pueda asumir las horas
médicas que están va-

cantes», dice.

ADULTOS
MAYORES
CRONICOS

Reconoció que van a
buscar «una solución
para que los adultos
mayores crónicos pue-
dan tener un horario
cómodo para que pue-
dan ir a sacar sus horas
médicas y puedan ser
atendidos. Esto es sumar
más que restar, una muy
buena respuesta por
parte de la Directora, y
lo importante es que se
reconoce que había fa-
lencias en el Cesfam de

Curimón, así es que en-
cantado de seguir traba-
jando para que nuestra
comunidad, vecinos,
tengan una buena aten-
ción», concluyó.

Cabe recordar que
esta reunión viene sien-
do la consecuencia de
haber hecho público re-
clamos de pacientes que
no podían conseguir
hora, pese a haber lla-
mado infinidades de ve-
ces. Ojalá que por el
bien de los vecinos se
concreten soluciones en
un tema tan sensible
para las personas como
es la salud.

las cuatro postas de sa-
lud rural de la comuna,

ubicadas en los sectores
de Quebrada de Herre-

ra, La Orilla, Piguchén
y Guzmanes.
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Carabineros auxilió y trasladó a lactante hasta el Hospital San Camilo

Capitán Rafael Ramí-
rez, de la Segunda Co-
misaría de San Felipe.

Personal policial que se movilizaba en vehículo,
no dudó un segundo y subió a la mujer y bebé
para trasladarlas hasta el recinto hospitalario
donde fue atendida. (Imagen referencial)

• Madre pidió ayuda al personal poli-
cial debido a que su pequeña bebé
no podía respirar.-

Carabineros que
realizaba un patrulla-
je preventivo por la
Avenida Maipú de
San Felipe, socorrió a
una desesperada ma-
dre que pedía ayuda
para trasladar a su
pequeña hija hasta el
Hospital San Camilo,
debido a que ésta no
podía respirar por un

cuadro de enferme-
dad respiratoria.

Personal policial
que se movilizaba en
vehículo, no dudó un
segundo y subió a la
mujer y bebé para
trasladarlas hasta el
recinto hospitalario
donde fue atendida.

El capitán Rafael
Ramírez, de la Se-
gunda Comisaría, in-
dicó que «cerca de las
6 de la tarde aproxi-
madamente, en uno
de los patrullajes pre-
ventivos que realiza
Carabineros en la co-
muna de San Felipe,
se encuentran con
una madre que solici-
ta la ayuda desespe-
rada de personal de
Carabineros, toda
vez que su bebé de un

mes de vida no respi-
raba, estaba con pro-
blemas de asfixia».

Es por esto que
Carabineros, «ante
esta situación, la
sargento Romero
que andaba en el ve-
hículo policial, toma
la decisión de inme-
diato de subirla al
vehículo policial, a la
madre con la lactan-
te, y trasladarlas lo
más rápido posible
al servicio de urgen-
cia del Hospital San
Camilo de San Feli-
pe, donde fue atendi-
da, en estado grave,
pero gracias a Dios
con vida», precisó el

Capitán.
Un despliegue y

trabajo de Carabine-
ros destacado pues
hay que considerar
que los vehículos po-
liciales, claramente,
no son los adecuados
para este tipo de
emergencias; sin
embargo, la labor so-
cial y la angustia de
la madre fueron más
importantes que
todo eso, y es por
esto que Carabineros
la trasladó de inme-
diato.

«En el caso de la
funcionaria, ella se-
ñala posteriormente
que se puso en el lu-

gar de la madre, ella
también como ma-
dre hubiese hecho lo
mismo, hubiese bus-
cado ayuda lo más
rápido posible, y
tuvo la oportunidad,
en el momento ade-
cuado, de poder
brindarle la ayuda y

poder salvarle la
vida a esta menor»,
cerró el capitán Ra-
fael Ramírez.

La menor fue in-
ternada en el Hospi-
tal y, según indicaron
desde Carabineros,
permanece hospitali-
zada.

Dirigentes de APR valoran votación en el Senado que elimina cobro del IVA

Humberto González, presidente regional de los
APR.

• Esto, tras manifestación realizada
en el palacio de La Moneda, donde
plantearon la necesidad de modificar
aspectos de la ley que crea los Ser-
vicios Sanitarios Rurales.-

La cámara del Se-
nado votó a favor y
eliminó el cobro del
IVA a los APR de
todo Chile, noticia
que ha sido muy bien
recibida por sus diri-
gentes. Esto, sumado
además a los requeri-
mientos que han
planteado por la ne-
cesidad de modificar
aspectos a la ley
20.998 que crea los
Servicios Sanitarios
Rurales.

El presidente re-
gional de los APR,

Humberto Gon-
zález, valoró la vo-
tación, puesto que
los APR son organi-
zaciones sin fines de
lucro.  «Debido a
esta contingencia
que teníamos que se
estaba aplicando el
IVA a los APR, cosa
que nosotros somos
un servicio sin fines
de lucro, así que se
ofició a las distintas
cámaras (Diputa-
dos y Senadores) y a
Hacienda (Ministe-
rio),  y después de

varias se reuniones
se logró aclarar el
tema y destrabar,
que siguiéramos
siendo sin IVA», se-
ñaló.

En este mismo
sentido, González co-
mentó que la votación
«es sumamente im-
portante, porque
además nos estaban
poniendo condiciones
a la exención de ese
impuesto, que era
inscribirnos en el re-
gistro de operadores,
que son cosas muy
distintas».

Asimismo, desde
APR Chile esperan
que el actual gobierno
cumpla con los com-
promisos adquiridos
cuando eran candida-
tos, de revisar y mo-
dificar varios aspec-

tos de la ley; «es un
compromiso que fir-
maron cuando eran
candidatos, el pro-
grama APR a nivel
país, la ley y el regla-
mento es más com-
prometedor y las
condiciones no esta-
ban dadas para el
mundo APR», sostu-
vo Humberto Gonzá-
lez.

«Porque se habla
de cantidad, conti-
nuidad y calidad, y
la cantidad es don-
de estamos al debe
los APR, nos esta-
ban aplicando una
normativa al igual
que las sanitarias
privadas, y no están
las condiciones
para dar ese paso,
así que el compro-
miso fue revisar la

ley, modificar los
manuales para que
sea más flexible y se
haga un trabajo en
los años», agregó el
presidente regional
de los APR.

F i n a l m e n t e ,
Humberto González
indicó que esperan
poder avanzar con el
diálogo para llegar a
acuerdos que benefi-
cien a las miles de
personas que depen-
den de los APR, con-
siderando que esta
instancia se lleva a
cabo a nivel nacional,
liderado por el subse-

cretario del Ministe-
rio de Obras Públicas
(MOP).

«Hoy en día hay
una mesa única na-
cional, se nombró al
subsecretario del
MOP así que vamos
a trabajar de forma
directa con el Minis-
terio, y que se tra-
baje como fue el
compromiso de
cuando era candi-
dato,  porque los
APR somo muy dis-
tintos entre noso-
tros, por las distin-
tas realidades del
país», manifestó.

ORACIÓN A SAN JUDAS TADEO: Patrón de los casos
difíciles, ¡oh, gloriosísimo Apóstol San Judas Tadeo!
Siervo fiel y amigo de Jesús, con el nombre del traidor
que entregó a nuestro querido Maestro en manos de sus
enemigos; ésta ha sido la causa de que muchos os hayan
olvidado, pero la Iglesia os honra e invoca universalmente
como patrón de los casos difíciles y desesperados. Rogad
pro mí, que soy tan miserable y haced uso, os ruego, de
ese privilegio especial a vos concedido de socorrer visible
y prontamente cuando casi se ha perdido toda esperanza.
Venid en mi ayuda en esta gran necesidad para que
reciba los consuelos y socorros del cielo en todas mis
necesidades, tribulaciones y sufrimientos, particularmente
(haga aquí la súplica que desee obtener, con fe y
devoción, y repita esta oración durante 9 días,
prometiendo publicarla en el 8º día y por difícil e imposible,
se le concederá). Y para que bendiga a Dios con vos y
con todos los escogidos por toda la eternidad. Amén.
                                                                              F.P.
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Equipos de salud llaman a acudir a
urgencia sólo si es estrictamente necesario

Llamado es a hacer un buen uso de la red de urgencias
por alza de casos respiratorios.

• Con el objetivo de no saturar la red y evitar
mayores contagios, desde los equipos de
salud llamaron a hacer un buen uso de la
red de urgencias.-

Preocupación extrema
existe en los equipos de sa-
lud de nuestro valle del
Aconcagua por la situación
problemática de alza de
casos de enfermedades
respiratorias que se vive en
la actualidad, y es que el
virus sincicial respiratorio
ha generado recuerdos de
los tiempos más crudos de
la pandemia del covid 19,
sobre todo por la ocupa-
ción de camas críticas pe-
diátricas y el llamado a re-
tomar las medidas de au-
tocuidado, sobre todo para
los menores de 4 años.

La doctora Carmen
Meléndez, directora de
Gestión Asistencial del
Servicio de Salud Aconca-
gua (SSA), además llamó a
la comunidad a hacer un
buen uso de la red de ur-
gencias, esto, para no sa-
turar más de la cuenta la
red y también, evitar una
mayor taza de contagios.

«En urgencia tenemos
que hacer un buen uso de
los sistemas de urgencia,
no es posible que al primer
momento del alza térmi-

ca, que el niño tenga fie-
bre, insistamos en llevar-
lo inmediatamente a la
urgencia, hay que conti-
nuar con las medidas que
tenían nuestras mamás,
nuestros abuelos, de ba-
jarle la temperatura con
paños fríos o tibios, usar
el paracetamol cuando los
niños no tienen ninguna
contraindicación del uso
de estos medicamentos, y
llevarlos a la urgencia
cuando tengan realmente
factores de riesgo, ciano-
sis peribucal, dificultad
respiratoria, el hundi-
miento de las costillas,
aleteo nasal, sobre todo en
los menores de dos años
que son los que están más
en riesgo de complejizar
su enfermedad», destacó.

Asimismo, la doctora
manifestó que es necesario
«también hacer un buen
uso de los servicios de ur-
gencia rurales, de los ser-

vicios de urgencia de la
atención primaria, SAPU,
SAR, de manera de no co-
lapsar las urgencias de los
hospitales más complejos,
que están recibiendo en
este momento pacientes
graves, con lo cual la
atención se hace más len-
ta y los pacientes que no
son de tanta gravedad
van a tener largas horas
de espera para ser aten-
didos; por eso, la reco-
mendación es revisar
bien, acudir a Salud res-
ponde en el caso que ten-
gan dudas, y asistir a sus
Cesfam o los servicios de
atención de urgencia de la
atención primaria antes
que al hospital de mayor
complejidad».

Junto con esto, la Di-
rectora de Gestión Asis-
tencial del SSA se refirió a
las campañas de vacuna-
ción que se están llevando
a cabo contra la influenza

y bivalente contra el covid
19. En este sentido, la doc-
tora Meléndez señaló que
«el tema de la vacunación,
estamos en un nivel bajo
en cuanto a la cobertura
de vacunación; sin em-
bargo, estamos por sobre
el promedio país en cuan-
to a la vacunación in-
fluenza; no así, en la va-
cunación bivalente contra
el covid, donde estamos a
un nivel bajo, similar al
resto del país.

«Es muy importante
que la población objetivo
tenga completo su esque-
ma de vacunación, porque

eso, demostradamente, es
la mejor protección que
tenemos contra los virus
que se pueden vacunar,
influenza y covid, no así
con el virus sincicial res-
piratorio, que todavía no
hay vacuna y para lo cual
sólo podemos tener medi-
das de prevención genera-
les», añadió la doctora.

Cabe recordar que am-
bas dosis de esta inocula-
ción se encuentran dispo-
nibles en los Cesfam de
cada comuna, y en los pun-
tos de vacunación que es-
tos mismos disponen en
terreno.
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Bautizo ‘a la chilena’ en Santa María recordó las tradiciones campesinas

A caballo llegaron los asistentes al bautizo.

Manuel Aguirre recibió el sacramento, pero a ‘la chilena’.

La cueca no podía faltar en esta fiesta.

Un tradicional even-
to se llevó a cabo en el
Santuario Santa Filome-
na, en Santa María, don-
de se desarrolló un bau-
tizo ‘a la chilena’, fies-
ta folclórica que repre-
senta las costumbres del
campo chileno.

La actividad tuvo
como actor principal a
Manuel Aguirre, bebé
que fue bautizado y que
crecerá dentro de una
familia de tradiciones,
puesto que su padre,
Cristóbal Aguirre y su
familia, tienen una em-
presa que fomenta el
turismo no solo en el
Valle de Jahuel, sino
que también en el Valle
del Aconcagua, como es
‘Cabalgatas El Copín’.

A la folclórica jor-
nada asistieron cerca de
50 personas, quienes no
solo llevaban la clásica
vestimenta del huaso,
sino que disfrutaron de
bailes de cueca, llegada
y salida a caballo, entre
otras tradiciones.

Respecto a lo que
fue el bautizo de su hijo,
Cristóbal Aguirre Silva
dijo que «la verdad es
que uno como santama-
riano y jahuelino en este
caso, siempre que está

Plasticotón reúne cerca de 3 toneladas de plásticos en su cuarta edición

La ceremonia de premiación fue encabezada por
el concejal Basilio Muena.

• Concurso contó con la participación de 21
establecimientos educacionales públicos y
privados de San Felipe, y el ganador 2023 fue
la Escuela Mateo Cokljat de Tierras Blancas.-

Cerca de tres tone-
ladas de plástico reunie-
ron los 21 estableci-
mientos educacionales
de San Felipe que par-
ticiparon en la IV ver-
sión del Concurso
‘Plasticotón’ 2023, ini-
ciativa impulsada por la
Dirección de Protección
y Medioambiente (Dip-
ma) de la Municipalidad
de San Felipe.

Los resultados del
concurso  fueron dados
a conocer durante la ce-
remonia de premiación
que fue encabezada por
el concejal de San Feli-
pe Basilio Muena,
quien en representación
de la alcaldesa Carmen
Castillo felicitó a los
estudiantes que partici-
paron de esta iniciativa.

El primer lugar se lo
adjudicó la Escuela
Mateo Cokljat de Tie-
rras Blancas, con un to-
tal de 400.2 kilogramos
de plástico reunido. El
segundo puesto quedó
en manos de la Escuela
Heriberto Bermúdez de
Algarrobal, juntando
216 kgs., mientras que
el tercer lugar se lo lle-
vó la Escuela San Ra-
fael con un reciclaje de
179.6 kgs.

El concejal Basilio
Muena destacó el alto
impacto que el concur-
so ha generado entre los
establecimientos educa-
cionales, contribuyendo
a generar consciencia
respecto al cuidado del
medioambiente y la im-
portancia de la reutiliza-

ción de residuos domi-
ciliarios.

«Estamos orgullosos
como Concejo Munici-
pal, del trabajo que han
desarrollado las comu-
nidades educativas de
establecimientos educa-
cionales públicos y pri-
vados, en torno al man-
dato de la alcaldesa
Carmen Castillo sobre
la cultura del reciclaje.
Creemos que el tema
cultural y el cuidado del
medioambiente está ra-
dicado precisamente en
las nuevas generacio-
nes», sostuvo el edil.

La encargada de

procesar y trabajar el
material plástico reuni-
do en el concurso, es la
empresa FCF Gestión y
Valorización de Resi-
duos, y su representan-
te, María José Cueto,
fue la encargada de ex-
plicar la utilidad que ge-
neran estos residuos.

«Ser partícipes de
esto, a nosotros como
empresa nos enorgulle-
ce, somos la única em-
presa en el valle que no
sólo reducimos volumen
del material, sino que
además producimos
una materia prima,
nuestro producto se lla-

ma Escama de Pet, con
una característica de
grado alimenticio, o
sea, cumple con están-
dares de calidad bas-
tante exigentes. Noso-
tros ‘chipeamos’ y ade-
más de la venta país,
exportamos el mate-
rial», detalló la profe-
sional.

Cabe destacar que

esta edición de la Plas-
ticotón logró aumentar
la cantidad de plásticos
recuperados, puesto que
el 2022 se reunieron un
total de 2.325 kg y en
esta cuarta versión un
total de casi 2.800 kg de
material, lo que permi-
te dejar de emitir cerca
de 5.400 kgs de CO2 a
nuestra atmósfera.

afuera, en Santiago,
Viña del Mar, por moti-
vos laborales, muestro
con orgullo las tradicio-
nes de nuestra tierra.

«Nuestra comuna
tiene por un lado la
agricultura y por otro
lado la ganadería, así
que la verdad me siento
bastante afortunado en
haber recibido esta he-
rencia de las tradicio-
nes y poder compartir-
las hoy con mis hijos,
con mis nietos, así que,
cuando se vio la posibi-
lidad de hacer esto a la
chilena, la verdad me
encantó la idea».

Respecto a lo que es
el turismo en su familia,
Aguirre comentó que
«hace unos minutos
atrás se comentó, mi
papá, don Andrés Silva,
en algún minuto fueron
pioneros en ámbitos de
turismo y hoy de algu-
na u otra manera estos
emprendimientos han
ido creciendo, han ido
madurando y hoy están
al servicio de la comu-
nidad. Ni siquiera para
ámbitos comerciales; o
sea, si las personas tal
como lo hemos visto,
cuasimodo, quieren
darse una vuelta en co-

che o de alguna otra
manera quieren ser par-
te de las tradiciones, es
cosa que nos coloque-
mos de acuerdo y lo va-
mos todos a disfrutar».

Finalmente, la abue-
la del menor bautizado,
Elisa Silva, mostró su
felicidad por la fiesta.
«Muy contenta, prime-
ro que nada de que el
niño haya recibido su
sacramento del bautizo
y pase a ser un inte-
grante más de la Igle-
sia Católica. Para no-
sotros como familia
también es muy impor-
tante mantener las tra-
diciones que hemos
dado a conocer a través
de nuestro emprendi-
miento, así que gracias
a Dios y a toda nuestra
familia que nos han
apoyado en que toda
esta fiesta saliera muy
bonita, así que muy
agradecida del señor
alcalde, del padre Ser-
gio también por la bue-
na disposición que tuvo
de él realizar la ceremo-
nia, y agradecida de to-
das las familias por su
presencia y también de
la suya», cerró.
Fotos: Roberto
Mercado
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En el mes de julio Trasandino volverá a competir

Libcentro, Metrobasquet y
Liga de Desarrollo copan

agenda del baloncesto local

Los pequeños del Árabe protagonizarán el clásico regional de colonias
de la Quinta región en la Libcentro Menores.

El conjunto U23 del Prat será el único de ese club que verá acción com-
petitiva durante el fin de semana.

Una agenda recar-
gada, pero más liviana
que las anteriores,
será la que afrontarán
los clubes sanfelipe-
ños que intervienen
en las ligas cesteras de
la Metrobasquet, Lib-
centro de Menores y la
Liga de Desarrollo.

San Felipe Basket
que compite en la ac-
tualidad en los Lib-
centro Menores, Me-
trobasquet y Liga de
Desarrollo, solo verá
acción en las dos últi-
mas, en las que en-

frentarán respectiva-
mente a la Universi-
dad de Chile y el Ára-
be de Valparaíso.

Por su parte el Prat
se enfocará de mane-
ra exclusiva en la Liga
de Desarrollo. Los
equipos pratinos que
compiten en la Lib-
centro Menores y Liga
Nacional Centro Nor-
te, quedarán libres
este fin de semana.

En tanto el renaci-
do Árabe de San Feli-
pe, se enfocará en su
gran objetivo de este

2023: La Libcentro
Menores, liga en la
cual los tres equipos
formativos del club de
colonia, están cum-
pliendo una destaca-
da actuación. El opo-
nente será el Árabe de
Valparaíso.
Programaciones
San Felipe Basket
Metrobasquet

Domingo 11 de ju-
nio, gimnasio Alonso
de Ercilla (Santiago).

14:30 Universidad
de Chile – SFB (U13)

16:00 Universi-

dad de Chile – SFB
(U15)

17:30 Universidad
de Chile – SFB (U17)
Liga De
Desarrollo

16:00 Árabe de
Valparaíso – SFB
Arturo Prat

Liga de Desarrollo

Sábado 10, Fortín
Prat de Valparaíso

19:00 Quilpué
Basquetbol – Arturo
Prat

Árabe
Libcentro
Menores

Sábado 10, Gim-
nasio Liceo Mixto San

Felipe
15:00 Árabe SF –

Árabe Valparaíso
(U13)

16:30 Árabe SF –
Árabe Valparaíso
(U15)

18:00 Árabe SF –
Árabe Valparaíso
(U17)

El segundo fin de semana del próximo mes, Trasandino volverá a com-
petir.

Por la Metrobasquet, San Felipe Basket visitará a la Universidad de Chile.

De mucho tiempo
dispondrá el plantel
de Trasandino de
Los Andes para in-
tentar recomponer la
actual campaña que
lo tiene bastante ale-
jado de la cima del
campeonato de bron-
ce del balompié na-
cional.

El conjunto andi-
no recién volverá a
jugar entre el 7 y 9
de julio próximo.
Esa es la fecha que la
Asociación Nacional

de Fútbol Profesio-
nal (ANFP) definió
para que se dé inicio
a la segunda rueda
del campeonato, que
hasta el momento es
dominado casi sin
contrapesos por el
sólido Deportes Li-
mache, equipo que
tiene dentro de su
staff técnico a Nico-
lás Suárez, quien
oficia de ayudante
de campo del entre-
nador Víctor Rive-
ro.

En el retorno de
la competencia, la
escuadra andina de-
berá visitar a Depor-
tes Melipilla, cuadro
que también tiene 19
puntos, pero que lo
supera en la tabla
debido a que tiene
una mejor diferencia
de goles.  En todo
caso ese es un solo
dato referencial a
raíz que ambos es-
tán lejos del punte-
ro que acumula 30
puntos.
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AMOR: Los pequeños detalles estimulan a
la pareja y permiten que los lazos se hagan
más fuertes. SALUD: No se exponga a algo
más complicado sólo por no haberse cuida-
do lo suficiente. DINERO: Antes de ejecutar
las cosas debe afinar las ideas. COLOR:
Amarillo. NÚMERO: 7.

AMOR: Haga lo posible para que esa perso-
na note quien es usted y cuan valiosa es.
SALUD: No se deje vencer por los estados
nerviosos, usted puede superarlas y salir
adelante. DINERO: Ojo con las estafas, en
especial de gente cercana. COLOR: Ámbar.
NÚMERO: 1.

AMOR: Si esa persona realmente desea es-
tar con usted se las tendrá que jugar. SA-
LUD: Teniendo un buen estado de ánimo
puede hacer frente a cualquier malestar. DI-
NERO: Es preferible que pague las deudas
en lugar de seguir aplazándolas. COLOR:
Blanco. NÚMERO: 20.

AMOR: No vale la pena que saque en cara
cosas que ya están habladas, eso no ayuda
mucho. SALUD: No abuse tanto de los me-
dicamentos para dormir. DINERO: Sea res-
ponsable con su trabajo a pesar de que la
contingencia no lo haga fácil. COLOR: Plo-
mo. NÚMERO: 2.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Si no controla los celos estos pue-
den terminar siendo un problema grave en
la relación. Cuidado. SALUD: Tenga cuida-
do con la zona lumbar en especial si ya ha
estado algo delicado/a. DINERO: Es impor-
tante que organice las cosas en su trabajo.
COLOR: Azul. NÚMERO: 7.

AMOR:  Usted merece una persona que
haga lo posible por estar a su lado. SA-
LUD: Si no es habitual que le duele la ca-
beza le recomiendo que vea a un médico.
DINERO:  Revise todo para evitar dejar
cosas pendientes en su trabajo. COLOR:
Rojo. NÚMERO: 11.

AMOR: No debe temer a los cambios y más
cuando estos de una u otra manera termi-
nan siendo a su favor. SALUD: Cuidado con
subir demasiado de peso, eso no le hace bien
a su corazón. DINERO: Cada peso que guar-
de le servirá para más adelante. COLOR:
Plomo. NÚMERO: 3.

AMOR: Un vínculo que es fuerte y que se ha
estado nutriendo no podrá ser dañado por
un tercero. SALUD: Trate de qué este día
transcurra sin verse sometido/a a agitacio-
nes. DINERO: Usted sólo/a debe imponerse
desafíos más difíciles de superar. COLOR:
Verde. NÚMERO: 14.

AMOR: La felicidad no debe esperar ni sa-
crificarse en función de otras personas.
SALUD: Fumar hace mucho daño, tenga
cuidado. DINERO: No tome decisiones im-
portantes en materia laboral ya que solo
pondrá en riesgo su fuente de trabajo. CO-
LOR: Café. NÚMERO: 6.

AMOR: No debe titubear cuando se trata
de tomar decisiones importantes para su
corazón. SALUD: Cuidado con descuidar-
se en lo que queda de esta temporada oto-
ñal. DINERO: Si usted no se rinde podrá
alcanzar el éxito. COLOR: Amarillo. NÚ-
MERO: 8.

AMOR: No de ahogue en un charco, ese
dolor pronto pasará para darle cabida a algo
mucho mejor. SALUD: Todo lo relacionado
con la salud tiene importancia. DINERO: Ya
es momento de que dé el primer paso si se
decidió a emprender. COLOR: Anaranjado.
NÚMERO: 15.

AMOR: La verdad, aunque a veces sea do-
lorosa es el mejor camino que se debe to-
mar. SALUD: Sea responsable en cuanto a
su vida sexual, siempre debe protegerse.
DINERO: Póngase las pilas en un 100%
para poder salir de una vez de los proble-
mas. COLOR: Celeste. NÚMERO: 13.
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Colectiveros reclaman por autos estacionados frente a Cesfam de Cajales

Acá nos muestra la fotografía de un auto estacionado mientras un con-
ductor reclama levantando las manos.

• Ya se han registrado peleas entre
conductores, incluso premunidos
con fierros y armas blancas.-

El presidente de la
recientemente forma-
da Federación de
Taxis Colectivos de
San Felipe, Francis-
co Rivera Quiroga,
a través de nuestro
medio está, más que
reclamando, ponien-
do en conocimiento
de la opinión pública
y autoridades, una si-
tuación que como
gremio de la locomo-
ción viven a diario en
calle Cajales, frente al
Cesfam, que no es
otra que cada vez que
pasan por el lugar a
dejar y tomar pasaje-
ros, los espacios des-
tinados para tal efec-
to están ocupados por
vehículos particula-
res.

Es algo que se re-
pite día a día, princi-
palmente desde la
mañana hasta pasa-
das las dos de la tar-
de.

- Don Francisco
Rivera Quiroga,
tiene problemas
ahí en el paradero
de taxis frente al
Cesfam de Cajales,
qué nos puede co-
mentar.

- Vez que uno va a
dejar pasajeros a Ca-
jales hay problemas,
hay que dejarlos en

segunda fila porque
nos ocupan el parade-
ro los particulares.
Ayer nomás (martes)
tuve problemas con
una camioneta y un
auto que estaban ahí
justo, justo, pero jus-
to en el paradero, y
nunca llegaron; estu-
ve haciéndoles guar-
dia y nunca llegaron.
Eso significa que tie-
nen que haber estado
más de una hora ahí,
estacionados, y nadie
hace nada. La Muni-
cipalidad fue, pintó el
paradero, pero nunca
han hecho una ins-
pección a la gente que
se estaciona, y para
nosotros es engorroso
porque tenemos que
dejar a los pasajeros
en doble fila. Y uno
llega ahí y la gente
abre las puertas y se
baja nomás, entonces
el peligro para uno, el
auto y el pasajero.

- Una vez hubo
casi una pelea
cuando un con-
ductor increpó a
otro por lo mismo.

- Sí, un chofer de
mi línea también, por
reclamarle a un caba-

llero de una camione-
ta, antes de que el ca-
ballero de la camione-
ta le respondiera
bien, se bajó con un
fierro a pegarle al
conductor mío, y re-
sulta que el conductor
mío no se quedó y
bueno hubo una pelea
ahí. Lo acusaron que
había sacado una cu-
chilla mi chofer y no,
era falso, el que lo ha-
bía sacado era el de la
camioneta, bueno
desgraciadamente el
chofer no está aquí
ahora, era buen ele-
mento.

- ¿Esto se repite
día a día, a cada
minuto en el fon-
do?

- Todos los días,
generalmente desde
la mañana hasta dos,
dos y media de la tar-
de.

- ¿Ustedes han
logrado conversar
con algún conduc-
tor como para pe-
dirle alguna expli-
cación del porqué
se estacionan ahí y
no salen en el fon-
do?

- Bueno, yo ayer

(martes) estuve espe-
rando, pero vez que
uno va  -no es que uno
va y habla con las per-
sonas- se van en con-
tra de uno, a garaba-
to limpio lo empiezan
a tratar, e incluso hay
algunos que nos han
tratado hasta de
muertos de hambre.
Yo no veo que seamos
de esa forma porque
estamos trabajando y
peleando por los de-
rechos que nos han
dado.

- ¿Cuántos cu-
pos o taxis colecti-
vos debieran esta-
cionarse ahí?

- Mira, no real-
mente estacionarse,
porque es un parade-
ro para tomar y de-
jar… es para tomar y
dejar, pero deberían
por lo menos caer dos
vehículos ahí.

- Eso debiera
estar despejado.

- Claro, despejado
siempre para dos ve-
hículos ahí. Porque
generalmente uno lle-
ga ahí, deja el pasaje-
ro que está tomando
y el otro está atrás
para que se vaya el de
adelante y continúa
después el que sigue,
pero generalmente es
para dos vehículos.

- ¿Está todo de-
lineado, pintado,
remarcado?

- Sí, está todo
marcado e incluso
hay hasta una señalé-

tica que es paradero
para colectivos, y está
demás decirlo si está
el paradero puesto
ahí que hizo la muni.

- A través de
nuestro medio em-
plazar a la autori-
dad para una fisca-
lización, a tomar
consciencia los
conductores.

- Estamos medio
cansados ya de estar
pidiéndole a las auto-
ridades, porque la
realidad es que no ha-
cen nada, nada. Ade-
más que el viernes
pasado tuve un pro-
blema igual por San-
to Domingo, porque
si se dan cuenta, por
esa calle no se puede
andar, menos a esta
hora. Y fui a Carabi-
neros a ver qué pasa-
ba, quiénes eran los
fiscalizadores y por
qué ellos no andaban
en presencia en el
mismo momento; en-
tonces lo que me die-
ron ellos a entender,
era que el Seremi de
Transporte tenía que
ver con los estaciona-
mientos. ¡No!, les dije
yo, es falso eso, es im-
posible porque cada
comuna tiene su re-
glamento, por lo tan-
to el ministerio de
Transporte solamen-
te ordena a la locomo-
ción colectiva, nada
más que eso, son us-
tedes los que tienen
que fiscalizar. ¿Y sabe

cuál fue la excusa que
me dio?, ‘es que me
acaban de llegar los
talonarios de boletas
para salir a fiscalizar’.
Y me dice que cual-
quier cosa que esté
mal y que esté suce-
diendo fuera de nor-
ma, que llame  al plan
cuadrante; el plan
cuadrante nunca está
disponible, todos lo
sabemos.

- Ojalá que todo
esto se mejore, se
fiscalice.

- Ojalá que esta
conversación, no es
reclamo sino es lo que
estamos pidiendo, lo
que nos corresponde
nomás.

La Federación de
Taxis Colectivos de
San Felipe está con-
formada por Francis-
co Rivera Quiroz,
como presidente,
además de Eduardo
Galdámez Vargas,
Elizabeth Reyes Rive-
ra, Carlos González
Olivares, y las direc-
toras Alejandra Mal-
donado y Karina Pé-
rez.

Las líneas que es-
tán asociadas a esta
federación son la 1, 2,
3, 4, 7, 9 y 11, además
de las dos líneas de
Los Andes (Ataxcoa y
Atalafe), Santa María,
Putaendo, Llay Llay.
Y de radio taxis están
los del Santa Isabel,
los de la Plaza y los del
frente al Tottus.


